

Presentación de la encuesta sobre la iniciación cristiana en algunos países de Europa

Luc Mellet

Secretariado Nacional de Catequesis de la Conferencia Episcopal de Francia

Introducción

- Los Directores Nacionales de Catequesis realizaron una encuesta en sus propios países durante el año 2011.
- La encuesta se elaboró a partir de una propuesta del Dr. Prof. Henri Deroy de la Universidad Católica de Lovaina (Bélgica).
- La encuesta se realizó a 4.000 personas pertenecientes a 200 grupos.
- De las 33 Conferencias Episcopales a las que fue solicitada, 11 de ellas han proporcionado un informe.



1. El entorno físico

• Familia

- La familia, estructura primera y esencial de iniciación para el niño.
- Un papel de iniciación, ejemplo y apoyo. «Mi padre me enseñó a ser cristiano» (Portugal). Para la familia: «Tres palabras clave: esforzarse, animarse, participar» (Italia)
- Una implicación de todos los miembros de la familia.
- La familia como «sistema» en el cual cada miembro interactúa con los otros.
 - El rol de la abuela es subrayado en todos los países.
 - «Porque yo iba a la catequesis, mis padres decidieron casarse por la Iglesia» (Francia)

• Amigos

- La amistad juega un papel fundamental en el proceso de iniciación cristiana.
- Vivir la fe con otras personas de la misma edad.
- Vivir momentos de fe con otros jóvenes. «Los amigos son importantes para la vida cristiana» (Portugal)

• Escuela

- La influencia de la escuela depende mucho del contexto en la que esta esté.
- Las escuelas privadas católicas son percibidas, en general, como un factor positivo
- El aislamiento y la burla sobre la religión tienen mucha influencia en el niño en la escuela. «Ser creyente muchas significa ser diferente» (Bélgica flamenca). «Algunos profesores nos preguntan si somos cristianos, y nos avergüenzan y nos impiden levantar un dedo delante de nuestros compañeros» (Francia).

- **Los movimientos**

- Las actividades de grupo y los movimientos son fundamentales en la iniciación cristiana.
 - Catequesis
 - Jornada Mundial de la Juventud (JMJ)
 - Campamentos
 - Pastoral de Jóvenes
 - Scouts
 - Retiros
 - Servidores del altar (Altar servers)
- En estos grupos, los jóvenes pueden compartir su fe con otros de su misma edad y vivir su fe de forma concreta. «La fe no se limita a la familia» (Francia)
- La Pastoral de jóvenes se cita frecuentemente.
- La apertura a los otros es positiva y forma parte de la iniciación cristiana.

2. La comunidad cristiana

- Es importante pertenecer a una comunidad parroquial. «Estar integrado en una comunidad dinámica» (Walloon, Bélgica). «Vivir la comunidad parroquial como un todo ofrece mucha ayuda» (Hungría).
- La influencia de algunos miembros de la comunidad, especialmente de los sacerdotes, bien como apoyos o bien como obstáculos. «La figura del animador y del catequista inscribe una marca en sus vidas» (Turquía).
- El reconocimiento de la propia identidad cristiana, en términos de pertenecer a una comunidad cristiana, es un elemento importante. «El interés por la fe depende de las personas a las que conozcas» (Walloon, Bélgica).
- A menudo encontramos como factores negativos los problemas relativos a la imagen de la Iglesia.

- **Catequesis en la comunidad cristiana**

- La catequesis siempre se cita como un factor positivo dentro de la iniciación cristiana. «La catequesis es central en la educación religiosa y en la construcción de la relación entre fe y vida» (Portugal).
- La influencia de la catequesis depende del contexto de los países. «Los cursos sobre moral nos ayudan a tomar las decisiones correctas» (Bulgaria).
- Las catequesis demasiado rígidas o aburridas pueden ser un factor de alejamiento en la iniciación cristiana del niño
- Para los adolescentes, la pastoral juvenil es un factor positivo porque les permite dialogar y resolver sus dudas.
- Los factores negativos: «falta de contenido, falta de progreso en el desarrollo del contenido o una aproximación a la fe “fundamentalista”» (Bélgica flamenca).

- **Liturgia**

- La participación en la liturgia, en la vida de la Iglesia y las prácticas religiosas favorecen la identidad cristiana y la iniciación cristiana.
- Sin embargo, las misas, que se perciben como rituales aburridos y repetitivos, son un factor negativo en la mayoría de los países.
- La importancia de entender la propia fe y de lo que se dice en la Misa es un punto recurrente. «Suelo quejarme menos ahora cuando voy a Misa, porque conozco más a Jesús» (Francia)

- **Sacramentos**

- La importancia de los sacramentos y de la preparación para recibir los sacramentos de iniciación cristiana para niños y adolescentes. «El Santo Crisma en mi confirmación. Este gesto que se me impuso en la frente me llenó... A día de hoy todavía me impresiona» (Francia). La preparación a los sacramentos, momentos de «descubrimiento de la vida y de la persona de Jesús» (Italia). La preparación a los sacramentos «la posibilidad de aprender que significa realmente el cristianismo» (Bulgaria).
- Los sacramentos que uno vive y aquellos que se viven porque los reciben otras personas, por ejemplo amigos y familia.
- La celebración sacramental, un paso a tomar personalmente y un momento de plena participación en la vida de la comunidad.

3. El viaje personal de la fe

- Tanto los niños como los adolescentes subrayan la importancia de dar un paso personal en fe, pues hacerlo forzados juega un rol negativo. Confesión obligatoria, «difícil y desalentadora» (Bélgica flamenca).
- Los acontecimientos personales juegan un papel importante en la fe cristiana, tanto positiva como negativamente.
- La transición a la adolescencia es tanto un periodo de cuestionamiento como de mayor conciencia de la fe. «Una mayor comprensión de su fe y del Evangelio les ha guiado hacia una participación más consciente en la vida de fe.» (Italia). «La fe no es algo que pertenezca la “herencia”, sino que es una elección personal» (Italia).
- Si la fe y la religión no ayudan a resolver las preguntas de los adolescentes, puede crear en los jóvenes un sentimiento de decepción y un alejamiento de la religión. «Muchas preguntas siguen sin contestarse» (Rusia). «El problema del mal en el mundo y en mi vida sigue siendo una pregunta persistente y muchas veces no encuentro las respuestas adecuadas.» (Hungría)

4. Conclusiones

- El entorno físico, la comunidad cristiana y el camino de fe personal son tres elementos importantes y complementarios en la iniciación cristiana de los niños.
- Las personas, lugares, eventos y acciones son mencionadas como muy importantes.

Preguntas abiertas

- La dimensión cristológica de la iniciación cristiana.
- La dimensión eclesiológica de la iniciación cristiana.
- La dimensión orgánica de la fe durante el proceso de iniciación cristiana.

luc.mellet@cef.fr

www.catechese.catholique.fr

Roma, 7 de mayo de 2012

XII Congreso Europeo de Catequesis

«La iniciación cristiana desde la perspectiva de la nueva evangelización»